

# EL UNIVERSITARIO

El Periódico de los Estudiantes.

UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO

Miércoles, 23 de julio de 1947.

Vol. I NÚMERO 13

## EDITORIAL

### ACLARACIONES

Volvemos al campus por última vez este verano para hacer ciertas aclaraciones imprescindibles y para darles a los maestros que regresan a la escuela y al niño un cordial hasta luego.

Nuestro editorial primero lo dedicamos de todo corazón a exhortar a estos formadores de espíritus a mantenerse insobornables en su brega porque se enseñe en español. Les instamos a que hicieran el esfuerzo supremo por no amarrarse a las lealtades que crea la metrópoli en su empeño asimilador. Les sugerimos que el maestro es vértebra en un movimiento de rebeldía contra esa pertinaz sujeción. Que sus lecciones, consejos e insinuaciones tienen el valor que le da su énfasis, su obstinación, su deseo de alterar un sistema que quiebra la mente infantil.

Nosotros tenemos claro, muy claro, el panorama de la educación en Puerto Rico. Sabemos que hay un orden jerárquico en el cual los señores que ordenan, en su afán de procurarse el mantenimiento cotidiano, olvidan frecuentemente valores infinitamente superiores a la holgada lenteja. Más aún, no solo defienden tenazmente su servicio sino que van hasta la abierta presión contra el maestro que ose procurar el vernáculo un poco más de lo permitido. Son realidades crudas para la cuales el maestro necesita una reciedumbre y fe insobornables. Son actitudes que templan el espíritu y lo hacen capaz de templar los de aquella pléyade ansiosa de orientación. Son actitudes que requieren una profunda honradez de propósitos y una gran valentía.

Sabemos que cuando un hombre en nuestro medio se encomienda él mismo a la honradez intelectual y a la valentía moral se ha firmado su propia sentencia. Tras la decisión vendrá toda esa secuela de persecuciones y reprimendas que o hace flaquear su resistencia y rectificar actitudes o abandonar su posición.

Por eso la crítica en Puerto Rico se malentiende y se conjura viciosamente. Siempre se hace esta desde afuera. Desde adentro es inútil, mal entendida, deliberadamente tergiversada por quienes son objetos de ella. Porque nunca se recibe con intención correctiva. En nuestra universidad este periódico ha evidenciado esa actitud. Nuestra crítica no se ve nunca con el deseo sano de mejorar y superar lo actual. Se teme y se interpreta que ella es el injustificado azote de quienes no deben inmiscuirse en el desarrollo administrativo. Se progresa en tanto y en cuanto se esté empeñado en guardar los secretos por no zaherir sensiblerías ajenas.

Pero el periodismo universitario para ser legítimo en su labor y en su finalidad tiene que guardarse para sí la libertad de no ser libelosamente acucioso, pero no ser, en contraposición, celestina de las irregularidades de los hombres que yerran con excesiva frecuencia. Nuestra misión, enteramente espontánea y presuntamente valiente la determina este medio que nos desenvolvemos. A veces deficiencias e irregularidades que se proyectan aquí y en todo el ámbito insular las hace recaer nuestro periódico sobre un ser humano que instrumenta un servicio. Y nuestra discreción nos dice que así debe ser. Así porque él está coadyuvando a que se perpetúe el desorden y la irresponsabilidad. A veces nuestra crítica se torna soez y aparentemente hija de la impremeditación. Pero la discreción vuelve a afirmarnos. Nos afirma el convencimiento de que en nuestro medio los estudiantes no tienen el poder de hacer valer sus recomendaciones. La mecánica de nuestro procedimiento administrativo invalida el sobrehumano esfuerzo que pudiera realizar un Presidente del Consejo de Estudiantes. Esa mecánica de concesiones que amarran y mantienen alegre, sin la complicación paradójica de la situación.

(Pasa a la pág. 6)

### Pirulo Hernández ocupara puesto en El Mundo.

José A. Hernández, (Pirulo) quien por más de tres años y medio fué director del periódico universitario LA TORRE, ocupará un puesto de importancia en la redacción del periódico insular "EL MUNDO".

Pirulo es bien conocido en el solar universitario por su don de gentes. Graduado de Bachiller en Artes en nuestra Alma Mater fué becado para estudiar periodismo en la Universidad de Columbia, donde se recibió de Maestro Especializado en Periodismo.

Hernández, hijo del tal vez más alto poeta patrio, José P. H. Hernández, empezó escribiendo versos en su adolescencia, pero, sintiéndose animado por otras inquietudes le ha gustado más cultivar el cuento detectivesco y la crónica deportiva.

EL UNIVERSITARIO desea al amigo y colega mayores triunfos en sus nuevas tareas periodísticas.

### Se harán importantes revelaciones en Asamblea Estudiantes de Derecho.

Los estudiantes de Derecho de la Universidad llevarán a cabo una asamblea el día dos de agosto, en el salón E. G. I. que comienza a las 9:30 de la mañana. La asamblea es convocada por Luis Miranda e Isaías Rodríguez Moreno, Presidentes de la clase de segundo y tercer año de Leyes, respectivamente.

El propósito primordial de esta asamblea es discutir la situación anómala que viene existiendo en el Colegio de Leyes. Como se sabe, los estudiantes de Derecho han venido quejándose de una serie de culpas. Algunos de esos males que ellos consideran antipedagógicos son: la práctica de dar un solo examen, la gran cantidad de material que hay que cubrir y la forma que se utiliza para otorgar las notas. Además de esas prácticas existentes se rumora entre los estudiantes que hay fuerzas "extra-universitarias" operando que impiden la buena marcha del Colegio de Leyes. Sobre este particular el profesor Manrique Cabrera hizo algunas declaraciones en "El Mundo" denunciando la existencia de estas intromisiones en la política universitaria. Se espera que esta sea una de las cuestiones que más se discutan en la asamblea a celebrarse en agosto. Tenemos información en el sentido de que ese día se harán importantes revelaciones en relación con este asunto.

### Asistentes Green Injusta Rebaja Diez Centavos.

Los asistentes de la Biblioteca consideran injusto la disminución de 10 centavos por hora que se le plena hacer próximamente. Según información que tenemos, en el último presupuesto universitario

### Doña Carmen Rivera de Alvarado Retira Renuncia.

#### Rector prometa hacer Reformas.

por Venancio Medina Méndez, Redactor

Doña Carmen Rivera de Alvarado quejándose de una serie de do, Secretaria Ejecutiva de la Junta de Servicios al Estudiante, continuará en el ejercicio de sus funciones, después de haber retirado su renuncia de la mesa del señor Rector. Como recordarán nuestros lectores, a principios del verano Doña Carmen sometió al señor Rector su renuncia con carácter irrevocable. Hacía constar en la misma que a menos que se corrigieran las deficiencias en el funcionamiento y la organización de la Junta de Servicios al Estudiante no desistiría de abandonar el puesto de Secretaria Ejecutiva de dicho organismo. Habíamos informado hace unos días que, anterior a su renuncia, la señora Rivera de Alvarado había sometido un informe

directamente a la oficina del señor Rector en el cual señalaba las deficiencias en la actual organización de la Junta de Servicios al Estudiante. Además, en ese documento, recomendaba una serie de reformas, que a su juicio, permitirían un mejor funcionamiento de la Junta de Servicios.

En entrevista que tuvimos con doña Carmen nos informó que el señor Bonítez había aceptado poner en práctica las reformas que ella había estado propulsando. Estas reformas permitirán que la persona señalada para poner en práctica los principios sobre los que se basó la creación de la Junta de Servicios al Estudiante estará investida de la autoridad suficiente para el ejercicio de sus funciones. Además, esas reformas evitarán que el Secretario de la Junta de Servicios al Estudiante (o el Director del nuevo organismo que sustituirá a la Junta) tenga que dedicarse a funciones de carácter administrativo. En esta forma este funcionario dispondrá de mayor tiempo y energías en la tarea principal de orientar al estudiante. Nos expresó la señora Rivera de Alvarado que en vista de que el señor Rector había decidido poner en práctica sus recomendaciones no había motivos de peso para que ella persistiera en su actitud de renunciar.

Entre esas reformas que el Rector ha aceptado está la de eliminar la Junta de Servicios al Estudiante como organismo y su sustitución por una División o Departamento de Servicios al Estudiante, con un Director a la cabeza. Este Director tendrá plenos poderes dentro del ámbito de sus funciones. En esto se diferencia de la actual Secretaria Ejecutiva de la Junta quien carece de poderes ejecutivos prácticamente. Se designará de nuevo organismo varias dependencias tales como las residencias de mujeres, el Departamento Militar y el de Educación Física. El nuevo organismo continuará supervisando y reglamentando todo lo concerniente a la vida del estudiante en esas dependencias, pero se desentenderá con todo lo que sea de carácter técnico o administrativo.

Además, la nueva División de Servicios al Estudiante no continuará interviniendo con la Escuela Superior. Los fondos que actualmente administra la Junta para otorgar becas a los estudiantes de Escuela Superior, se transferirán al Departamento de Instrucción. Este se ocupará de crear una división que se encargará de llevar a cabo todas las funciones que actualmente realiza la Junta de Servicios en relación con dichos estudiantes. Nos informó doña Carmen que esto

to. Nos hemos enterado que dos estudiantes de leyes van a ofrecer evidencia demostrativa de que realmente existen esas "fuerzas extra-universitarias" que obstaculizan el mejor desenvolvimiento del Colegio de Derecho.

Parte de la convocatoria que se envió a cada estudiante de esa Facultad lee así: "La situación prevalente en el Colegio de Derecho —situación que tu has vivido y padecido— exige nuestra más activa participación en el señalamiento del problema. No debe movernos tan sólo un ansia de crítica o censura, sino un alto y plausible interés de que se corrijan una serie de cosas que a todos nos afectan en nuestra vida actual como estudiantes. Durante el verano, algunos compañeros han planteado el problema, ya individualmente o ya en grupos. Falta sin embargo, acción conjunta".

"El Decano del Colegio, señor Rodríguez Ramos ha manifestado su interés en que dichos males se corrijan. Así también la Administración. Es ahora el momento de actuar. Dejarlo para cuando comience el curso será demasiado tarde. Repetidas veces se ha dicho que los estudiantes de Derecho son incapaces de actuar conjuntamente. Nosotros, en representación del grupo que a diario se reúne acá en el Campus, te invitamos a destruir ese mito".

se redujo substancialmente la partida que se le asigna a la Biblioteca. Debido a este factor, el señor Hayes, jefe de esta dependencia, está considerando la rebaja de diez

(Pasa a la pág. 6)

(Pasa a la pág. 6)

# COSAS DEL PATIO

M. TERIO

La lectura de este número de EL UNIVERSITARIO coincidirá casi con la expiración del más próximo curso de verano. Muchas serán las personas que recordarán para siempre estos cálidos días. La honorabilísima Junta Universitaria los recordará como la época desagrada-



ble en que se privaron de la grata compañía del "rojo" Don Antonio, mientras sufrían la presencia un tanto menos simpática del corrimismo Landín Miranda. Los "escogidos" del presupuesto que se aprobó hace unos días vivirán siempre evocando el verano de 1947 porque fué en esta época que se cosechó el fruto de su identificación "ideológica" con la Junta Benefactora... los maestros que nos visitaron en calidad de estudiantes regresarán a sus pueblos satisfechos, no tanto por la sapiencia que han adquirido, sino más bien por el "verano" que han disfrutado en la muy universitaria ciudad riopiedraña... La Sociedad Independentista Universitaria, que siempre hace historia en la vida de nuestra alma mater, se tomó la iniciativa de llevar su tribuna al pueblo, en un acto de imponente patriotismo en que todos los sectores patrios se unieron para protestar por nuestro status de colonaje, en ocasión del aniversario de la invasión yanqui a Puerto Rico... Los periodistas "cuasi oficiales" soñarán para siempre con "La Torre" que se derrumbó al saber que no era "la voz de los estudiantes"... nosotros recordaremos siempre este verano como el comienzo de nuestra carrera de "columnista"... y así, todos los universitarios tendrán en sus memorias un rincón para estas seis semanas de grata "convivencia intelectual" en que "la cultura democrática" hizo que imperara el "respeto a la dignidad humana"...

Con el permiso de los opinantes: Opinan los opinantes de Opinión, en una columna no identificada que M. Terio es irrepentoso. Estos ilustres innovadores de nuestro léxico han dado el concepto "irrepentoso" la significación que a través de muchos siglos ha tenido el concepto "verdad". Decir verdades es para estos moralizadores del periodismo una falta de respeto. Esta escuela "moralizadora" fué iniciada en la gran casa Doencina Boricua por su eminentísimo Rector Jaime Benítez con su elástico concepto de "respeto a la dignidad humana".

Para estos señores nadie debe señalar las irregularidades administrativas si esto perjudica a una persona específica porque ello va en detrimento del "respeto a la dignidad humana". El beneficio del grupo debe sacrificarse de acuerdo con esta teoría en aras del respeto al individuo... no importa que el individuo en cuestión no haya respetado al grupo en sus procedimientos...

M. Terio, con el permiso de los opinantes, continuará siendo irrepentoso en su significación Benítezca y continuará diciendo verdades en su clásica e invariable significación...

El Vate no se atrevió: El profesor Héctor Rivera, quien dicta la clase de Problemas Económicos de Puerto Rico este verano, solicitó del gran "economista" Luis Muñoz Marín que viniera a discutir con los estudiantes los problemas que llevaron a Rafael Hernández a cantarle al ideal imposible... Una comisión de estudiantes abordó la nueva residencia del presidente Popular en Trujillo Alto. Después de recibir las debidas visas de los diez guardaespaldas que rodeaban la casa del vate, lograron hablar con su secretario quien prometió someterle la invitación a su jefe... pero el vate no vino a la Universidad. El líder de la más alta traición puertorriqueña, como bautizara Baltazar Quiñones al fundador de Acción Social Independentista, no se atrevió venir a sembrar pesimismo colonial en nuestra "casa de estudio"... Sus peritos le aconsejarían que no lo intentara porque "este terreno no se presta para esa producción." Por más abono que el destacado colonocultor aplicase, los rendimientos serían negativos. En nuestro campus hay sólo un reducidísimo predio para el cultivo de pesimismo colonial. Y ese predio está dando la máxima productividad en la isla. Reside en los honorables James Benítez, Víctor Alberty Ruiz, Antonio J. Colorado y su pequeño grupo de secuaces.

En vista de estas circunstancias el decadente Don Luis no se atrevió venir a su mayor centro docente...

Sugestión: Hay un grupo de becados universitarios que no han conseguido aún una casa que necesitan para vivir el próximo año. La Junta de Socios y Estudiantes está gestionando el arrendamiento de una residencia que será amueblada por la Universidad y cedida a los referidos jóvenes. Pero hasta ahora no se consigue la casa.

Nos permitimos sugerir al muy ilustre Rector que ceda la casa de huéspedes (entiéndase casa de Fiestas) para que estos jóvenes resuelvan su problema... Justicia Social, señor Rector, es que no haya lujos mientras haya privaciones.

Cosas del Patio: Hay en la muy comentada clase de Problemas Económicos de Puerto Rico un estudiante apellidado Díaz Marchand que además de economista posee los siguientes títulos: exsargento de estadísticas en el ejército; fundador de la Cooperativa de Cosecheros de Tabaco de Javuya; líder obrero de la CGT Popular; ex-colector de Rentas Internas; Investigador Social; perito en café, tabaco y café; autor de "El Estudiante Robot"; fundador de la Sociedad Geográfica; ex-redactor de "El Imparcial".

El polifacético estudiante se ha ocupado de informar sobre todos sus títulos durante las seis semanas de clase en el verano.

## Guardias resentidos por excesiva vigilancia administrativa.

Los guardias de la Universidad están sumamente disgustados por la actitud que hacia ellos ha asumido un funcionario de la Administración. Según la información que hemos obtenido los guardias vienen siendo estrechamente vigilados en sus quehaceres debido a órdenes que ha dado la Administración. Esta fiscalización a que están sometidos los guardias viene siendo ejercida por el señor Carlos G. Pattern. Este funcionario, nombrado por la Administración para tales propósitos, vigila de día y noche a la policía universitaria que son personas responsables en sus políticas de la Administración de deberes. Para llevar a cabo la vigilar lo guardias se ha provisto al señor Carlos G. Pattern de un automóvil con chófer, equipado con otras comodidades, además del fabuloso sueldo que se le ha asignado. Los guardias están profundamente resentidos con este funcionario que constantemente está dando vueltas por el Campus para cerciorarse si ellos están cumpliendo con su deber. Opinan los guardias que esta política fiscalizadora se puede interpretar como que la Administración está dudando de su sentido del deber y responsabilidad.

En días atrás surgió un incidente con uno de los guardias que ha aumentado la fricción entre ellos y el señor Pattern. Un policía, atacado por un ligero dolor de cabeza, abandonó por unos instantes su puesto para ir a tomarse una Alka Seltzer a un kiosco cercano, regresando inmediatamente a su labor. El señor Pattern, alegando que había visto al mencionado guardia ingiriendo cerveza, lo expulsó para siempre del trabajo. Este incidente ha sido comentado entre los obreros.

Nos hemos enterado que el señor Dubner, quien tiene jurisdicción para evitar estos conflictos, ha permanecido indiferente ante esta situación.

## Coopere con El Universitario

# ANOTACION El Patriotismo en Crisis

Por WILFREDO BRASCHI

En nuestra Isla cobra asiento la traición. Llamados hombres representativos trillan la línea de menor resistencia. A hurtadillas de la austeridad se pone en boga la mala maña. Sólo a ratos —por entre el vocerío chirriante y desatemplado— rompe la protesta, la voz patriótica. Y no siempre encuentra eco. Dañada la receptividad del individuo, desilusionados quienes sintieron ideales y vivieron la patria en cada suspiro, difícil es concertar pensamientos, aunar voluntades, en entusiasmo creador.

¿Qué sucede en el país? Simple y llanamente: un desajuste producido por el colonialismo. Enfermos de raquitismo ideológico, en vergonzante pelaje, figuras de campanario aldeanos que se idiotizaron ante torres y cúpulas de la metrópoli — echan por la borda la gestión heroica.

Craso error el de los arribistas que olvidan las estrellas para pegarse como reptiles a la tierra! Ignoran que ésta no tendría equilibrio sin los soles. Desvío tan grotesco lo explica el festín de las vacas gordas.

Aquí el palsanaje cuenta una historia sin mover los labios: su estampa es suficiente palabra, es la narración de una hombredad temerosa de su destino, incapaz de adscribirse a la vorágine de la responsabilidad. Es la "novela de un pueblo pobre", de una gente que se niega a sí misma y prefiere vegetar en pordiose a vivir la dura brega de su rescate.

Los puertorriqueños que han

asumido liderato en la Isla, así como los que descoyuntados del medeban recordar que forman parte de una "tierra azotada". Son muchos los que descoyuntados del medio, en horrible distorsión de la mente, quieren proyectarse como si aquí no pesara un grave problema. En mengua de sensatez y equilibrio, preside la política del tira y empuje. De esa amalgama de renunciaciones — que no otra cosa resulta el desdoro de la dirigencia nativa — surge un grupo de inciertas aspiraciones, embotado para el entusiasmo viril y la gesta de emancipador señorío.

Comparece en Puerto Rico un espíritu batallador que se fortalece en las crisis. Hay una masa creciente de brazos y cabezas. Y sobre el caliente rebullir de tal levadura, pronta a efervescer al toque de la integridad, cabe establecerse una patria.

Nuestro caso — el vigente caso insular — ha de arreglarse a golpe de acción; y el logro efectivo de la patria puertorriqueña no será un tránsito fácil al pie de la ciudadanía. Habrá el riesgo de la adultez y cada cual cumplirá su cometido si no quiere plantearse un conflicto de lealtades.

Ante los extraños acaeceres del momento, la interrogación hecha látigo es:

¿Está el patriotismo en crisis en Puerto Rico?

Parece que sí. Porque nuestra última generación de próceres está embebida en un silencio de sepulcro: como si estuviera muerta en vida.

## Sin almuerzo por negligencia Oficina Tesorero.

El viernes pasado el equipo de beisbol de la Universidad se enfrentó al equipo de la Parada 20. Una vez terminado el desafío los muchachos del equipo universitario se dirigieron como de costumbre a la Cafetería de la Universidad para almorzar. En vez de almuerzo recibieron la noticia de que no se le podía servir ya que el importe por concepto de almuerzo que consumieron una vez pasado el primer partido con el conjunto Caguas no se había recibido aún de la Oficina del Tesorero de la Universidad, Hon. Francisco Rivera Brenes.

Los muchachos del conjunto universitario se vieron precisados a trasladarse a La Ramba haciéndose responsable de los gastos José N. Moreno, expresidente de la Sociedad Atlético Universitaria.

Aseguran los deportistas universitarios que los boletos fueron enviados con suficiente antelación a la oficina del tesorero. Sin embargo el viernes por la tarde todavía la Cafetería no había recibido el importe viéndose en la necesidad de negar el almuerzo a los deportistas...

### Verdadero Lujo sin Despilfarrar

FABRICADO con el mismo método que Francia usa en la elaboración de sus mejores jabones, el Jabón de Tocador LUX es fino de olor, aunque no caro.

Toda familia se deleitará con Jabón blanquísimo y delicadamente fragante, de suave consistencia y con abundante espuma. Las damas saben que el Jabón de Tocador LUX mantiene siempre la piel aterciopelada y encantadora. Y a los hombres les agrada la sensación de limpieza fresca que deja en la tez.

JABON DE TOCADOR

- LUX -



# Lo que se oye en los Corrillos

## (ULISES)

**MI PERRITA:**—Se rumora en el Campus, que mi perrita Cremita no existe, que es pura creación de mi fantasía. Yo, que como Washington, nunca digo mentira, juro por lo más sagrado que mi perrita es un ser real que me acompaña a todas horas por el Campus. Si queréis comprobar la existencia de mi perrita les aconsejo que v-



ais a examinar el Registro Demográfico de Jayuya (ustedes y yo somos de la capital) y hallaréis que Cremita aparece debidamente inscrita en los archivos municipales. Y ahora que hablo de mi fiel compañera, quiero decirles que mi perrita le ha dado con hacerse sororita. Quién diría que mi perrita que no tenía más pretensiones que las de vivir y dejar vivir fuera a soñar con tamaña cosa. Ya solicité admisión a una sororidad, pero se ha encontrado en su árbol genealógico que uno de sus antepasados canes no llenaba los requisitos de la Can Can Can (sororidad de las perras universitarias). No porque fuera de color (que en los perros distinciones tales no excluyen) sino porque era tuca. Imposible una perra tuca en la Can Can Can. ¡Oh prejuicios tuqueros, que arrastráis a mi perra

a la desesperación!  
¡Yo soy garrastegulano!

**CREMITA EN EL CARLOTA:**—En una corta visita que mi perrita hizo al Carlota Matienzo escuché la conversación que sostenían en inglés varias estudiantes americanas que se hospedaban allí. Mi perrita, que tiene buena memoria, se embotelló algunas palabras y expresiones mencionadas en la conversación. Sin esperar que terminara la plática de las americanas Cremita abandonó el salón llena de satisfacción y arrogancia creyendo que era dueña de toda la cultura y la sapiencia humana. Con paso veloz se dirigió a un grupo de canes escuálidos que se peleaban un hueso que acababan de encontrar y, de un tirón, mi perrita vació todo lo que había aprendido momentos antes en El Carlota. Los perros viendo a Cremita disertar en una lengua que ellos no entendían creyeron que se había vuelto loca y salieron precipitadamente a dar la voz de alarma. Mi perrita al verse desahuciada les llamó "perros cursis e insultos que no conocen la dinámica de la cultura".

¡Yo soy humanista!

**MORALIN SE ANOTA OTRA:**—El profesor Moralin, a quien ya ustedes conocen, les cuenta a sus discípulos que en un examen que tomó del Servicio Federal él se "colgó". Un discípulo le pregunta que quién había obtenido la mejor nota en ese examen. Moralin con-

testó —La mejor nota la sacó Luchetti con 99 de 100 puntos que valía.—Y usted, qué nota obtuvo? volvió a preguntarle el discípulo. Moralin sonriéndose contestó: "Yo obtuve 98 puntos y medio; fui la segunda nota". ¡Qué bueno, qué humilde, qué modesto este profesor!

¡Yo soy exóptico!

**ADVERTENCIA:**—En días atrás el estudiante José María Cueto Arana Martínez (largo de nombre, tacaño de cuerpo) fué equivocadamente a la oficina de la señora Stella Pagán a procurar sus notas creyendo que era en dicha oficina donde las distribuían. La señora Pagán se incomodó terriblemente y agarrando al minúsculo Cueto por un brazo lo sacó violentamente de la oficina. Cueto, al verse agarrado por esta aguerrida funcionaria, le dijo: "Mire, oiga yo soy graduado de bachillerato, con una magna cum laude". Así que trateme con más respeto". La señora Pagán hizo caso omiso de las palabras del joven Cueto alegando que ya eran muchos los estudiantes que habían ido a molestarla. Quiero advertirle a la señora Stella que en otra ocasión proceda con más diplomacia, pues si en vez de tropezarse con el microscópico Cueto se encuentra con un levantador de pesas puede que le quede una estela de remordimiento.

¡Yo profetizo!

**AGUARDIENTE:**—Unos cuantos

días ha, y bajo uno de esos frondosos árboles del Campus dos jóvenes parlaban alegemente. Su alegría era tal que no pudieron sustraerse a traer hasta la grama un recipiente contentivo del líquido que los beodos llaman aguardiente y algunas aceitunas también.

Lo cierto es que esto no debe permitirse en nuestro centro porque a tenor con lo expresado por nuestro Rek Terim esta, Casa de Estudios es, y no alambique de humilde pueblo.

¡Yo soy seco!

**ENAMORADOS:**—Las noches de luna en el Campus son propicias para los enamorados. Los invita a la expresión cálida... Lo digo porque lo he visto... lo he visto, asumo, porque el guardia no los ha visto. No los vió, asumo, porque se quedó en aquella esquinita en vez de mantenerse en circulación. Si el guardia circula tipos como yo no verán esos espectáculos que desdican de nuestra templa escuela rural. Querramos nuestra escuela aunque a las laps del principal se les regala tanto dinero.

¡Yo soy un round patrolmen!

**PESADILLA:**—Anoche me fué a soñar. Tomé mi aeroplano y me remonté bien alto —más que la soberbia intelectual de nuestra Rectoría. Desde allá lo veía todo tan pequeño, tan chico, tan diminuto. Tenía grandera mayor la campochanía de mi perrita Cremita con sus aullidos no eran una contradicción de sus obras. Porque no ladraba si sabía que no iba a morder. Porque no lamía la mano a aquel a quien con deseos sobrados mordería... Porque no hacía "concesiones" a sus perros; para apretarle la red. Tuve por un momento

que dejar de soñar y desear ser perro. Ellos al menos, utilizan su vocinglería más ingenuamente o no la utilizan.

¡Yo soy un bípodo implume!

**ENTRE PERROS:**—Varios perros sostenían una disputa por un pedazo de salchichón que habían encontrado. Ya estaban a punto de irse a los mordiscos y a las patadas por el codiciado salchichón cuando mi perrita Cremita intervino diciendo: "Amigos recuerdan que la dinámica de la cultura exige de nosotros una conducta a tono con las reglas de la decencia y la dignidad. No olviden que estamos en una Universidad de pobres para pobres donde cualquier salchichón es un problema".

Los perros se miraban embelesados al ver el progreso que ha hecho mi perra en el difícil campo de la erudición y la sapiencia humana. Entonces un perro, de nombre Pirulí, que lleva la malicia canina en los ojos expresó que el problema de repartir el salchichón era un problema de economía que tocaba resolver a él, economista. Todos los presentes agniteron y pusieron el pedazo de salchichón a discreción del perro economista, quien ordenó a los demás perros que se retiraran un poco para así él hacer una distribución justa del plato disputado. Pirulí, velando un descuido de sus compañeros, se tragó de un tirón la lonja de salchichón. Los demás canes, que por los bostezos que daban podemos sospechar que tenían un hambre vertical, no pudieron soportar la burla de que habían sido objeto por parte de Pirulí que hacía alarde de conocer mucha economía. Abalanzóse sobre él la manada de canes y le produjeron tantas patadas, mordiscos, empujones y pelliscos que desde aquel día, el perro economista no volvió a hacer gala de sus vastos conocimientos económicos.

¡Yo soy zólogo!

**MI PERRA Y LA CAFETERIA:**—Ayer tenía deseos de visitar la Cafetería. Frente a Estudios Generales me interceptó Cremita. Notaba cierta peculiar inquietud en ella; me ladraba y mordía el ruedo. Entonces comprendí lo que deseaba decirme. La Cafetería no es el sitio que acoge mi bolsillo de la mejor manera. Además, yo no soy maestro. Según Doña Berta esos

(Pasa a la pág. 6)

## HOTEL NEW YORKER

### NUEVO

Por Que es  
 ☞ Diferente  
 ☞ Elegante  
 ☞ Distinguido  
 -- y --

En un ambiente para  
 personas CULTAS.

Para bodas, cocktail parties, cumpleaños y toda clase de fiestas comuníquese con el Administrador Social de este centro, el señor Luis G. Lucio, Teléfono 2-1211, Santurce.

### JOYERIA

Ramón S. Torres

La joyería de los  
 estudiantes.

Al lado de  
 "La Colombina"

## CASA BALDRICH INC.

IMPRESOS FINOS

Invitaciones de Bodas

Tarjetas de Bautizo

Sellos de Goma

Efectos de Oficina

SAN JUAN, P. R.

# GRAN CERTAMEN DE BELLEZA "Señorita Borinquen"

*Auspiciado por La Asociación Pro-Niños Mentalmente Anormales de P. R.*

ENGALANA ESTA PAGINA  
la bella, gentil y simpática

**SEÑORITA  
ADA LLORENS**  
de la alta sociedad de  
P O N C E

**EL UNIVERSITARIO**

se enorgullece en presentar a

**A D A**  
como

**SU CANDIDATA**

AL

**GRAN CERTAMEN  
DE BELLEZA**

**SEÑORITA BORINQUEN**

que auspicia la

**ASOCIACION PRO-NIÑOS MENTALMENTE  
ANORMALES DE P. R.**

e invita a todo el estudiantado  
a votar por ella.



INSTAMOS A COOPERAR CON LA

*Asociación Pro-Niños Mentalmente Anormales de Puerto Rico*

PARA QUE ESTE GRAN CERTAMEN DE BELLEZA SEA UN ÉXITO.

La Asociación Pro Niños Mentalmente Anormales de Puerto Rico, auspicia el Certamen de Belleza "SEÑORITA BORINQUEN", con el fin de recaudar fondos para construir un primer Pabellón donde albergar a los casos más urgentes que dicha Asociación atiende.

Para levantar estos fondos la Asociación se propone vender votos a razón de 5¢ por voto, los cuales serán válidos para la señorita cuyo nombre aparezca al calce del cupón y en el sitio destinado para ello.

Los votos se venderán en los distintos pueblos de la isla y deberán usarse para impulsar candidatas del pueblo que lo representarán en los torneos preliminares de distrito.



APUNTES NACIONALES

La Agonía de un Tipo Colonial

Por JULIO CESAR LOPEZ

La colonia, además de estructura política, es un sistema de vida, con sus impulsos y reacciones, con sus modalidades psicológicas y sus formas de pensamiento y acción. Como estructura política la colonia es despreciable porque se funda, ya en la imposición violenta cuando la pretensión chocha con un literato sagaz, responsable e incorruptible; ya en la intromisión solapada cuando el acomodo diplomático internacional lo requiere; ya, simultáneamente, en las dos formas, alternando el cinismo vergonzoso con el aroma de las finalidades encubiertas. Como sistema de vida, la colonia es odiosa; sementera abandonada, sollicitante de mano honrada y de honor para labrar.

En su forma angustiosa de proyección vital, de formación moral, la colonia acarrea consecuencias funestas. Cuando lanza su rayo maléfico sobre los hombres, anteriormente dados al apostolado más noble de integración nacional, de responsabilidad patriótica, produce incertidumbre que, con el tiempo, se traducirá en trágica ceguera intelectual, en sequedad emocional, en pavorosa desorganización moral. Es así como la valentía pura del patriota sincero se trueca por la fanfarronería banal del colono consciente. Es así que se exte-

rioriza con el más pasmoso desca- ro las ideas más insólitas y vergonzantes sobre el acomodo de nuestro pueblo al albergue humillante de la celda colonial. No solo hay conformación interna sino que se pretende la divulgación pública de la proposición corruptora, lo que ya es sumamente intolerable. La colonia ha creado ese tipo de hombre: el que no sólo renuncia a la claridad de la libertad sino que se convierte en el celestino de la esclavitud para llevar a ella los corazones más vírgenes en la purga de sus ansias redentoras.

Es, ahora, una vez más, Celestino Iriarte quien, a la sombra de una democracia de pergamino humeante, se lanza al tinglado de la farsa colonial para proclamar la urgencia de que nuestro pueblo aprenda inglés. Y no le hemos de negar, no, al tenaz celestino, el derecho a su arranque servil. Lo que nos negaremos a nosotros mismos es el derecho a la tolerancia —en nombre de una democracia invisible— de las insolentes proposiciones de deshonra pública, de mutilación colectiva, de sumisión colonial, de una —entonces definitiva— desorganización total de nuestra personalidad.

Celestino Iriarte, elemento decrépito de nuestra vida pública, vestigio de un eco agonizante en-

Profesor Rodríguez Dirigirá coro próximo Semestre.

Preguntados varios estudiantes que pertenecían al Coro de la Universidad el pasado semestre sobre las posibilidades de este grupo para el próximo semestre estos se mostraron muy optimistas. Es un hecho que el Profesor Augusto Rodríguez dirigirá el Coro así como se mantendrá en su cátedra el próximo año.

presentativos trillan la línea de veritario fué dirigido por el Dr. Bartolomé Bover. Su actividad fué en general lo movida que ha sido todos los años pero se notaba cierta reducción en número y la ausencia del acoplamiento de voces que ha caracterizado el coro universitario de Augusto Rodríguez. Crean nuestros informantes que posiblemente el coro bajo la dirección de profesor Rodríguez sea aumentado hasta sesenta veces ya que reina un gran entusiasmo.

tre las nuevas voces viriles que se levantan haciendo trepidar los cuerpos más adictos a la entrega servil, haciendo enrojecer las mejillas ya petrificadas en la palidez de las renunciaciones indignas; Celestino Iriarte, uno de los últimos intérpretes del estribillo negativo de nuestra lidiosinercia, vuelve por el cauce de su conservadorismo, de su manida adhesión —muchas veces ambigua en intento de atenuar su cinismo— a las arbitrariedades de los yanquis en Puerto Rico y, al mismo tiempo que nos señala el imperativo de aprendizaje nacional en inglés nos anuncia el advenimiento de un Comisionado de Educación orientado dentro de esa pretendida norma educativa. Ni comentarios serios merece ya, ni reflexión serena exige ya, la vieja palabra novicia al patriotismo, resinosa en la boca de los hombres pequeños.

No sé quién dijo que en pueblos envilecidos se extienden las manos más para pedir que para golpear. No sé quién lo dijo y no puedo resignarme a que el calificativo desdeñoso caiga sobre nuestro pueblo. (Pasa a la pág. 6)

CDU TRIUNFA PLENAMENTE

Brillante Actuación de JOSE LUIS MARRERO

por JOSE ORLANDO GRAU

Recurriendo la iniciativa estudiantil, que ya dábamos por muerta en la Universidad en lo tocante a actividades teatrales de sabor de juventud, el Círculo Dramático Universitario presentó en la tarde del lunes 20 de junio un espectáculo de hondas proyecciones para los que sentimos la Universidad. La fiesta dramática consistió del entremés cervantino "Los Habladores" y de un ingenioso disparate original de Nilda Martínez y José Luis (Chavito) Marrero. Dirigieron Chavito y su inseparable colaborador Angel F. Rivear. Todos los detalles de la producción fueron diseñados por los estudiantes, sin la intervención de la Facultad de Teatro.

Muchas personas se quejan de que la Universidad de Puerto Rico carece de una tradición estudiantil. Los que la prefieren como casa de estudio parece que han identificado la sapiencia con la mecanización de las notas y los promedios y las botellas y las drogas de los exámenes finales. Los que reaccionan contra ese concepto de la Universidad —en términos oficiales "agitadores"— quieren ver en las actividades curriculares y extra curriculares el entusiasmo y la profusión de las energías juveniles.

Es por eso que ven en las actividades del CDU y otras coñatas agrupaciones del campus una pulgadita de esperanza. Tal parece que pronto los universitarios encontrarán en el Teatro, además de los conciertos de don Pepe Gueites —que trae don Pepe— y de las obras escogidas por la ametrallada Junta de Teatro, producciones con raíces en la vida estudiantil, con la broma y la brisa de vida del campus y con el sarcasmo y la sátira de los estudiantes que sufren con las filas del tesoro y del receptor.

Sería deseable que los muchachos del CDU presentaran NENLANDIA durante el curso regular. Los que sueñan todos los días en el campus son os que mejor pueden reírse con el incomparable Mistikosky y con los policromáticos funcionarios de a UPI. Landring y Garrastegui y el incidente de la reunión del Consejo de Estudiantes

tocan más de cerca a los miles de ingenios que vienen aquí con la estereotipia del líder universitario que presentan los periódicos y mutúan sus esperanzas cuando los leguleyos hacen su primera función en las grandes reuniones. Se refugiaban entonces en la acumulación de chismecitos de sociedad en la fraternidad Chu Chu, cuando no en los jonrones de Johnny Mize. La parodia Don Juan, esta vez combinación de Tarzán y Negrete, será calurosamente acogida por los que se identificaron y sufrieron con Lavandero cuando no podía llevarse a su novicia.

Al felicitar a todos los muchachos del CDU y exhortarles a persistir en sus propósitos les recordamos que traten de darle tiempo al público para reír los chistes de tal manera que no se ahoguen palabras claves. A la amiga que hizo de habladora que le ponga un poquito de entusiasmo a su actuación, ya que ella tiene sal suficiente para hacer saltar de sus asientos a los policromáticos amigos ya mencionados.

WRIA cede media hora semanal al Círculo Dramático

Los actores universitarios tendrán un programa todos los sábados a través de la nueva estación WRIA. Iniciarán sus labores radiales el próximo sábado con la dramatización "e un cuento de Juan Ortiz Jiménez titulado "Pantomima". Esta vez dirigirá el autor, pero se espera que durante las audiciones regulares dirijan José Luis Marrero y Angel F. Rivear. La estación caguense ha cedido gratuitamente esta media hora a los muchachos del Círculo Dramático Universitario.

Cumpliendo fielmente los postulados de su programa de llevar el teatro a las instituciones insulares y al pueblo el CDU llevó un programa para solaz de los veteranos enfermos de San Patricio y otro para los reclusos del Presidio Insular. En la noche del 21 de Julio participó en la inauguración de la WRIA.

Los que prefieren lo mejor...



...en cerveza siempre piden

Corona Deluxe

de barril o en botellas es la cerveza preferida por todos



CORONA BREWING CORPORATION, SAN JUAN, P. R.

SORTIJAS DE GRADUACION

La casa L. G. BALFOUR COMPANY, desea hacer saber a todos los Estudiantes Universitarios haber estado vendiendo sortijas de graduación a la Universidad por más de 25 años, lo que nos ha acreditado por la calidad de nuestros productos y además la responsabilidad y garantía que ofrece nuestra casa.

Pueden ver a: Héctor Piñero en la Universidad.

Liberty School Supply, Braumbaugh 1067 Juan Alberto Rodríguez Universidad Francisco Maríán, Pepin's Place, Frente al Sirocco Club.

Tenemos estilos especiales para damas, además de tener todas las piedras. Recuerden que nuestros precios no tienen competencia, al igual que nuestra calidad. Al hacer su orden, recibirá de nosotros un libro de apuntes, preparado especialmente para los Universitarios.

Deseamos hacer saber que solamente los agentes arriba mencionados están autorizados a tomar nuestras órdenes. RAMON MAESTRE, Manager.

Un sitio seguro Para sus Recetas

Servicio a Domicilio

FARMACIA *Faria* DE DIEGO NUM 4 TEL. 362~RIO PIEDRAS

FLUMAS: ESTERBROOK WATERMAN PARKER

## Juan Suárez el amigo de los estudiantes.

Por VENANCIO MEDINA

Próximamente, pasará a dirigir la Biblioteca del Colegio de Agricultura de Mayagüez nuestro amigo y compañero, el Sr. Juan Suárez, quien venía desempeñando el cargo de Director del Departamento de Circulación de la Biblioteca de la Universidad. Durante su incumbencia en esta institución el señor Suárez se ganó la simpatía y el cariño de sus subalternos, al igual que de sus superiores. Los que hemos tenido la oportunidad de trabajar bajo las órdenes suyas no tenemos la más leve queja de su conducta. Exigía de cada cuál que rindiera el máximo de eficiencia en la labor, y para lograrlo no empleaba la frase seca e imperativa con que algunos mandatarios tratan de conseguir la obediencia de sus inferiores. Fué siempre norma suya dar las órdenes con firmeza, pero nunca exentas de afectuosidad. El comportamiento con sus superiores se mantuvo siempre a la altura de un funcionario idóneo y responsable.

El estudiantado universitario va a perder en la persona del señor Juan Suárez un amigo valioso y sincero. Son muchos los estudiantes que recibieron algún favor de su mano generosa. Sé de casos de compañeros míos que estuvieron a punto de no poder matricularse por carecer del dinero correspondiente en el momento en que se iba a cumplir el plazo de pagar. Desilusionados y abatidos, con el pensamiento derrotista de abandonar el aprieto. Recurrieron a la Universidad, oyeron a alguien decir que Suárez podía sacar donde él y, efectivamente, Suárez, con su espíritu altruista y desprendido de siempre, le facilitó la cantidad de dinero que necesitaban.

Antes de él hacerse cargo del Departamento de Circulación de la Biblioteca, existía en esta dependencia la práctica de emplear solamente estudiantes de escasa o ninguna necesidad económica que utilizaban el dinero para gastarlo en jiras o en una taberna embriagándose de alcohol. Al ocupar el señor Suárez la dirección de esta sección bibliotecaria puso freno a esta situación de manifiesta inmoralidad. Durante su permanencia en este cargo le proporcionó trabajo en la biblioteca a numerosos estudiantes de situación económica precaria, que constituían casos meritorios.

El señor Juan Suárez estudió su Escuela Superior en el Instituto Politécnico. Hizo su bachillerato en la Universidad de Puerto Rico, la cual le concedió una beca para cursar estudios postgraduados en la Universidad de Syracuse, Nueva York. Allí hizo su grado de maestría en ciencias bibliotecarias, de donde regresó para hacerse cargo del Departamento de Circulación de nuestra Biblioteca, en donde ha trabajado por espacio de dos años. Se le acaba de extender el nombramiento de Director de Biblioteca del Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas de Mayagüez.

A través de estas líneas queremos extenderle nuestra más calurosa felicitación y desearle, al mismo tiempo, éxito en el desempeño de sus nuevas funciones.

## EDITORIAL...

(Viene de la pág. 1)

Al decir hoy hasta luego no tratamos de ocultar cierta decepción por los acontecimientos presupuestales que censuramos en nuestro pasado editorial. Nos preocupan mucho las nuevas tendencias de una administración que pudo conocerse mejor por sus sabios frutos.

Esa preocupación es la que nos lleva a pedir a los maestros firmeza y honradez en su labor. La que nos lleva a pedir a los estudiantes el mantenimiento de una crítica severa no importa donde radique el mal ni sobre que hombres recaiga su severidad. Y al periodismo universitario un claro sentido de su misión; un claro entendimiento de que nuestra labor no es meramente informativa sino, aun más, fiscalizadora. Aún más claro, que la verdad, aunque en sus proyecciones inmediatas provoca tropiezos y mal entendidos, a la larga está muy por encima de los actos que se otorgan y pasan porque quien los hizo no mereció de nosotros más que un AY BENDITO.

## Doña Carmen Rivera...

(Viene de la pág. 1)

permitirá a la División de Servicios al Estudiante rendir una labor más eficiente en la Universidad, ya que todos los esfuerzos del cuerpo de funcionarios de este organismo se orientarán a bregar únicamente con los problemas del estudiantado universitario.

En relación con la acogida que dió el señor Rector a sus recomendaciones la Sra. Rivera de Alvarado no manifestó lo siguiente: "Siempre albergué la esperanza de que el señor Benítez se interesaría en los problemas de la Junta de Servicios al Estudiante. Siendo, él, autor de dicho organiz-

mo, nacido a la luz de la Reforma Universitaria, no podía permanecer indiferente ante la situación anómala que viene confrontando la Junta de Servicios".

Entretanto, en el Campus se ha recibido con júbilo desbordante la noticia que doña Carmen había retirado su renuncia. Considera el estudiantado que las conquistas obtenidas por ella para hacer de la Junta de Servicios un nuevo y potente organismo van a redundar en beneficio del estudiantado pobre que es el sector más sufrido de nuestra Universidad.

## Lo que se oye....

(Viene de la pág. 3)

precios son para gente de Bachillerato. Cuando por llevar una peacadémico yo entraré a ese recinto. rrita tras uno acrediten un grado Pero... cómo voy a pagar cinco centavos por un infinitesimal guineo. Más grandes los tomábamos Cremita y yo en el campo, allá en Jayuya, y al final no estaba una cajera diciendo: "cinco centavos", ni otra joven indicándome llevar las bandejas a la ventana número tres. Si Cremita hubiese podido hablar me hubiese dicho con tono unamuneco: "Eso es nada menos que todo un atraco".

¡Yo soy literato!

## NOTA:

El viernes pasado la Biblioteca permaneció cerrada por la tarde. En el Campus el número de estudiantes deseminados bajo árboles, en bancos, en corrillos y en la grama era significativo. La inmensa mayoría de ellos hubiera preferido estar en la Biblioteca a la incomodidad de la grama.

Esta no es la primera vez que esto sucede. En muchas ocasiones se ve el mismo cuadro. Sin embargo la Biblioteca no se abre porque a quienes concierne asumen que no vendrá suficiente número de estudiantes.

## Victor M. Cott

Tenemos materiales para pisos de Terrazo, tales como juntas de bronce, terrazo en todos los tamaños. Polvo de mármol para terminaciones de paredes de baño y estuco de Interior.

Colores minerales y en el ramo de la ornamentación tenemos todo lo que se pueda desear, fuentes de jardín y plazas públicas, postes eléctricos ornamentales para urbanizaciones y plazas públicas, esculturas en general.

Ave. Fernández Juncos, Parada 10-Miramar  
Apartado 3776, Santurce,

Teléfono 2-0616

## "EL UNIVERSITARIO"

"El Periódico de los Estudiantes"

Apdo. 17

U P R

CUERPO DE REDACCIÓN:-

DIRECTOR.....NOEL COLON MARTINEZ

ADMINISTRADOR.....EFRAIN ARCHILLA ROIG

JEFE DE REDACCION...VENANCIO MEDINA MENDEZ

REDACTORES

José Antonio Ortiz, José Orlando Grau, Juan Ortiz Jiménez,

Félix Franco Oppenheimer, A. M. Rodríguez Lozada

José N. Moreno y Luis R. Alvarado; Redactores Deportivos.

Editores: IMPRENTA LLOVET, San Juan

## Asistentes creen... Apuntes Nacionales

(Pasa a la pág. 6)

centavos por hora a los asistentes. Actualmente, a los estudiantes que trabajan en la Biblioteca se les paga a razón de cuarenta y cinco centavos la hora. Si se efectúa la propuesta disminución los asistentes vendrían a ganar a 35 centavos la hora...

Los estudiantes que serán afectados por esta medida consideran injusto que, mientras en el último presupuesto se hicieron grandes aumentos a varios funcionarios administrativos, se les disminuya a ellos diez centavos por hora. Sostienen, además, que ellos son estudiantes de situación económica precaria que utilizan el dinero que ganan para ayudarse en los estudios. Creen por lo tanto, que las personas que tienen jurisdicción sobre el asunto deben analizar bien la situación antes de proceder a hacer la rebaja.

(Viene de la pág. 5)

blo. Pero no queremos ensombrecer por ingenuidad deliberada o por patriotismo pueril la evidencia del doloroso desconcierto colonial. Y aquí, en nuestra propia casa, hemos de reprocharle al hermano —sin que nos tome de incautos el invasor que eso es lo que quiere para amedrentarnos por la camorra de familia— el mal que le hace a sus hermanos, a los de su casa. Y el extravío consciente, advertido a tiempo, del hermano ingrato hemos de condenarlo y, hasta con dolor, presentarlo a la Posteridad con las manchas de sangre adquirida en fratricidio calculado, en traición a la casa de patria, que le dió vida y corazón para que no lo entregara al usurpador extranjero. Y, ni los ojos que desearon ver la hermosura de la lucha unida, han de cerrarse a la fealdad de muchas manos que, en Puerto Rico, no se han extendido para golpear y sí para implorar, en el consentimiento de la postulación más denigrante. Una de esas manos es la de Celestino Iriarte, que se extiende en un gesto definitivo de pérdida para la Libertad.

## Algunos actores ven con Simpatía Nombramientos.

Entrevistados algunos actores universitarios en relación con el nombramiento de Shajowickz para dirigir el teatro manifestaron que ellos, sin menoscabo del talento nativo, veían con simpatía el nombramiento, ya que les brindará la oportunidad de ponerse en contacto con las corrientes modernas de teatro. Shajowickz fué discípulo del famoso reformador de la escena Reinhardt y su trabajo en la Universidad de La Habana será favorablemente comentado por el profesor Arron en su libro acerca del teatro universitario en América. Creen que su cultura teatral aumentará notablemente con la presencia de este director europeo y que lo importante en este caso no es que sea puertorriqueño o chino el director del teatro sino las técnicas que pueda aportar ya que la filosofía de las obras presentadas siempre será supervisada por la administración.